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Мне не суждено было получить образование историка или литератора, хотя с 

детства у меня проявился интерес к этим профессиям. Помешала война, лишившая 

меня возможности даже вовремя окончить школу. Несмотря на мой тогда еще юный 

возраст, мне довелось более трех лет работать санитаркой в военных госпиталях. 
 

После войны, в начале 1946 года, наша семья по сложившимся обстоятельствам пе-

реехала на жительство из Ростова в Таганрог. С тех пор я и стала таганроженкой на всю 

жизнь. Здесь я окончила школу и, хотя душа никогда не лежала к технике, получила тех-

ническое образование. А потом работала на промышленных предприятиях сначала техни-

ком, затем инженером. 
Об истории Таганрога я имела только общеизвестное представление, иногда бывала в 

двух тогда существовавших музеях: краеведческом и «Домике Чехова». 
Но все-таки судьба даровала мне путь к моему истинному призванию. В 1970 году 

меня пригласили на должность инженера в городской Дом техники, который был создан по 

инициативе горкома КПСС с целью пропаганды значительных достижений таганрожцев в 

области науки и техники. Ведь Таганрог в те годы славился своей многоотраслевой промыш-

ленностью и научными исследованиями, проводимыми в НИИ связи, в ОКБ ТРТИ и СКВ 

крупнейших заводов. 
Несколько инженеров Дома техники, каждый из которых был закреплен за опреде-

ленными отраслями, занимались организацией конференций, семинаров для передачи пере-

дового опыта соответствующим предприятиям всего Советского Союза, рассылая им при-

глашения принять участие в проводимом мероприятии. 
И, как оказалось, желающих приехать в Таганрог было немало. Одних привлекала воз-

можность узнать что-то полезное для работы, завести новые знакомства и деловые связи, а 

других - побывать в южном городе, тем более на родине Чехова, увидеть Азовское море, а ле-

том еще и искупаться в нем. 
Заботясь об организации культурного досуга гостей, мы заказывали автобусные 

экскурсии по городу с посещением музеев, число которых увеличивалось. Сопровождая 

группы в этих поездках и слушая рассказ экскурсовода, я была поражена удивительной ис-

торией Таганрога, его архитектурными жемчужинами, памятниками, обилием имен знат-

ных таганрожцев. Будто увидела город другими глазами! С этого и началось мое увлечение 

краеведением. 
Стала читать краеведческую литературу, посещать городской архив, расспрашивать 

старожилов. Меня интересовало не только далекое прошлое, но и годы войны, оккупация, 

подполье. 
В 1977 году окончила курсы подготовки экскурсоводов при городском бюро путе-

шествий и экскурсий. И с тех пор сама проводила экскурсии для наших гостей (заказывая 

только автобус). 
Мне хотелось, чтобы местные жители тоже узнали и полюбили свой город. Пользу-

ясь тем, что уже несколько лет являлась внештатным корреспондентом «Таганрогской 

правды», я начала регулярно публиковать в ней материалы по истории Таганрога. И убеди-

лась, что многие воспринимали их с интересом. А некоторых они подтолкнули к тому, что-

бы самим заняться краеведением. 
Для меня очень лестно было не так давно прочитать в интервью газете ныне извест-

ного краеведа А.В. Смирнова такие слова: «Я практически вырос на материалах краеведа 

Маргариты Киричек» («Таганрогская правда» от 9 декабря 2015 года). Даже такой корифей 



краеведения, как О.П. Гаврюшкин, в дарственных надписях на своих книгах выражал мне 

признательность за оказанную помощь В годы начала моей деятельности в качестве краеве-

да-любителя в городе в этом направлении работало еще несколько таких же энтузиастов. 

Но среди них я была единственной женщиной. Не знаю, как мне, имеющей мужа и детей, 

удавалось сочетать основную работу, домашние дела и заботы с таким трудоемким побоч-

ным занятием! Но уже слишком прикипела к нему всей душой. 
В 1985 году вышла на пенсию. Участвовала во всех творческих конкурсах, органи-

зованных «Таганрогской правдой», занимала призовые места, была удостоена звания «Лау-

реат премии им. И.Д. Василенко» второй степени (1990). И постоянно совершенствовала 

свои знания, работая в библиотеках, музеях, архивах, выискивала новые факты, события, 

имена. 
Большую долю своего труда я внесла в создание к 300-летию города «Энциклопедии Та-

ганрога» (1998), а также в ее доработку и переиздания (2003, 2008). Одновременно включилась в 

работу начавшего выходить с 1999 года историко-литературного альманаха «Вехи Таганрога». 

Продолжала публиковать краеведческие материалы в «Таганрогской правде» и ее приложениях: 

«Грани месяца», «Ветеран Дона», «Это недели» и др. Всего за все годы в средствах массовой инфор-

мации их насчитывается несколько сотен. В 2002 году у меня созрело решение использовать 

свой многолетний опыт и накопленные знания для написания книг по разным аспектам 

истории Таганрога. Их мною написано семь, но издано только пять из-за финансовых 

трудностей. Две первые остались в электронном варианте (лишь несколько экземпляров бы-

ло напечатано в Чеховской библиотеке). 
На издание третьей пошла небольшая сумма, выделенная городским отделом культу-

ры, и спонсорские пожертвования. Каждая следующая книга издавалась на средства, выру-

ченные от продажи предыдущей. 
На презентациях все книги получили высокую оценку, быстро были раскуплены и в 

настоящее время считаются раритетом. 
Администрация города трижды отмечала меня: свидетельством «За большой вклад в 

изучение истории и культуры города, за публикации по истории города» (1998), почетной 

грамотой (2004) и благодарственным письмом (2020). В их текстах отмечен мой многолет-

ний труд, большой вклад в изучение истории и культуры Таганрога. 
Исходя из собственного опыта могу утверждать, что успехов может добиться и краевед-

любитель, если он способен отдаваться избранному делу всей душой, не жалея своего 

времени, сил и средств. К этому нужно прибавить грамотность, трудолюбие и терпение. 

Уверена, что осталось еще немало недостаточно изученных тем для продолжения исследо-

ваний. Например, хотелось бы увидеть статьи (или даже книги!): «Зеленый наряд Таганро-

га» и «Прибрежная полоса - нижний этаж нашего города». Поверьте, здесь есть о чем рас-

сказать. 
Современным краеведам гораздо проще работать, чем старшему поколению. К их ус-

лугам Интернет, обилие краеведческой литературы и возможность доступа к ранее за-

крытым делам в архивах. Обращаюсь к молодежи: присоединяйтесь к нам. Ведь изучение 

краеведения - удивительно увлекательное занятие! 
 


